

Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1605

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 13 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

Nuestra situación

La total destrucción de la escuadra de Cervera ha venido a colocar en una situación verdaderamente difícil a nuestro heroico ejército de Cuba, Santiago y Puerto Rico.

Aun cuando la cooperación de aquellos barcos en el mar de las Antillas no haya sido efectiva, al menos a su sombra podían nuestros trasatlánticos burlar con mayores facilidades el bloqueo y llevar a las guarniciones españolas víveres y armas en abundancia, cosa que hoy ha de ser punto menos que imposible, toda vez que el desastre de la escuadra les libra de distraer sus fuerzas navales que pueden ya dedicar por entero a hacer más efectivo el bloqueo.

Situados así los puertos, y aun cuando nuestros soldados luchen, como luchan, con su acostumbrada bravura, su situación se irá haciendo cada día más difícil, hasta llegar a ser insostenible.

Aquí es donde empiezan a tocarse las consecuencias de la derrota de la escuadra de Cervera, pues mientras logramos conservarla no dejó de preocupar al enemigo por lo que pudiera hacer.

No dudamos que en Santiago y Cuba y sobre todo en la última ha de ser difícilísimo al enemigo conseguir grandes triunfos, por muy eficaz que llegué a ser el concurso de la escuadra yanqui, por contar nosotros con un ejército numeroso y compuesto de verdaderos soldados hechos a las fatigas de largas jornadas y perfectamente aclimatados y sobrios y que no pueden compararse en manera alguna con las tropas yanquis, aun cuando no carezcan éstas de arrojo.

Cuba, con su numeroso ejército, sus ochenta mil voluntarios y el patriótico entusiasmo que domina en todas las clases de aquella sociedad, ha de resistir en tanto el problema de las subsistencias no se presente insoluble y queden municiones con que contestar a los ataques de la escuadra de Sampson; y en cuanto al caso de un desembarco de tropas en la capital, no hay la menor duda acerca de cual habria de ser el resultado.

En Puerto Rico es indudablemente donde mayores resultados esperan al enemigo, ya que su escasa guarnición, no hay posibilidad de aumentarla y, por muchos esfuerzos que realice, no debe esperarse que consiga rechazar al enemigo, que habria de atacar fuertemente por mar y por tierra.

Mientras en la grande y en la pequeña Antilla se encuentran las cosas como hemos visto, la situación de Manila parece haber mejorado en parte, aun cuando siga siendo de verdadera angustia.

Esta es hoy por hoy la situación en que nos encontramos y que no es ciertamente la más apropiada para vigorizar los espíritus decrecidos por tantos y tan terribles desastres como venimos soportando con verdadera resignación.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Episodio del sitio de Huajuapán (Méjico).—13 Julio de 1812.

Teniendo las tropas realistas del general D. José María de Regules sitiada a Huajuapán, en la guerra que precedió a la independencia de Méjico, el cura Merelos, caudillo de los insurgentes, marchó sobre los sitiados con fuerzas muy considerables y superiores a las de éstos, y a unas diez leguas de la plaza sitiada hizo adelantar, con una fuerte columna, a don Miguel Bravo, para que cargara a los sitiadores por el cerro del Calvario.

Esta posición ocupábala el comandante D. Juan José Cadenas, de cara memoria para los rebeldes por su mucha pericia y arrojo, quien, al ver acercarse a la columna enemiga, tomó sus precauciones y se dispuso a caer sobre ella antes de que ocupara posiciones.

Cargados resueltamente los insurgentes por las tropas mandadas por Cadenas, fueron arrollados y destruidos, teniendo que retirarse con numerosas bajas y con pérdida de la artillería que llevaban.

Convencido el cura Merelos, por tal descalabro, que no debía acometer a los realistas sino con todas las fuerzas que llevaba, cayó sobre ellos con gran ímpetu y arrojo, y como al mismo tiempo hicieron los sitiados una brava salida, las tropas españolas se hallaron en dos fuegos. Esto y la impericia con que el general Regules las manejó en tan críticos momentos, produjo en ellos algún desorden, motivando tal desdicha una débil defensa.

Exasperado el bravo Cadenas por el desacierto de su general, y viendo que la batalla se perdía de no obrar con energía imponiéndose a las

circunstancias, para devolver la serenidad a los soldados y con ella el orden a la lucha, amartilló una pistola y se dirigió hacia Regules, apostrofándole y con el propósito de darle muerte; mas alcanzado por un grupo de lanceros a pocos pasos de su superior, se arrojó sobre ellos, y luchando entre las patas de los caballos, estuvo hasta que las numerosas heridas que recibió le hicieron caer en tierra moribundo, siendo su último aliento empleado en un sonoro y enérgico ¡Viva España!

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

Algodon español

Es indudable que no se ha concedido entre nosotros a este asunto la atención que merece.

En la provincia de Almería, donde los agricultores se han decidido a ensayar el cultivo de este textil, los resultados han sido excelentes.

La mayor parte de Andalucía se presta por las condiciones de su suelo y por su temperatura a la producción de esta planta, cuyo cultivo en grande escala podría entrar por mucho para resarcirnos del quebranto económico actual.

No es sólo por cuanto a la producción agrícola se refiere, por lo que obtendríamos enorme ventaja cultivando el algodón. La industria alcanzaría también beneficios grandísimos, pues sobre no tener que recurrir al mercado extranjero para adquirir tan precisa materia de fabricación, perdiendo a veces un tiempo precioso, los precios resultarán mucho más baratos.

En la República mejicana, donde agricultores e industriales han sabido apreciar este negocio, ha tomado un desarrollo asombroso la producción, llevando la alarma y el desaliento a los algodoneros yanquis, monopolizadores no hace mucho del mercado de los productos del algodón.

Hoy, pese a los indignos agresores de Europa, el primer centro productor de algodón es Méjico.

En Georgia ha entrado el pánico, a causa del desarrollo del cultivo del algodón en varios países. La noticia de que en España se han hecho experimentos con resultado satisfactorio ha sido un nuevo dato para determi-

nar el desaliento entre los grandes productores.

¿Se quedará el ensayo de Almería sin más fruto que el saber que la planta en cuestión puede darse en nuestro suelo?

Al Gobierno corresponde más que a nadie tomar cartas en el asunto, a ver si es más afortunado en la producción nacional, que en la defensa de nuestras colonias.

La idiosincracia española

El Sr. Saavedra había llegado a Madrid desde un pueblo de su lejana provincia para gestionar la resolución de cierto asunto tan sencillo como importante.

Peró le trascurrieron muchos meses trabajando sin fruto, porque nadie cumplía con su obligación en los centros oficiales, ni en parte alguna.

Un día (peor que otros) iba el señor Saavedra por la calle renegando de empleados y curiales, al atravesar la Puerta del Sol, plantel de vagos, murmuró con humor infernal:—Holgazanes! ¡Vaya un pueblo! Subió a un tranvia, y todos los hombres que en él iban le miraron impertinentes y tenaces.—¡Qué mala educación!—dijo.—y apeóse para no sufrirles. A poco encontró varios jornaleros que altercaban lanzando blasfemias espantosas y repugnantes, y apretó el paso.—¡Qué bestias! ¡Qué zulús!—Siguió su camino interceptado cien veces por otros tantos méndigos de profesión, haraposos y casi desnudos.—¡Esto no se ve en ninguna parte! Hallóse a poco un soldado de rostro lívido que parecía tenerse en pie milagrosamente, y que se quejaba de sufrir hambre porque no le pagaban sus haberes al regreso de una larga campaña de Cuba.—¡Qué país! ¡qué país!—repetía Saavedra avergonzado de su patria.

A la sazón pasaba por delante del Congreso y tropezó con un caballero que salía gritando desafortadamente:—¡España es un país de bárbaros!

Al oírle, Saavedra exclamó:

—¡Lo mismo digo!

—¿Usted...?

—Si señor.

—Pues venga esa mano y repítamelo a dúo: ¡España es un país de bárbaros!

II

El caballero con quien había tropezado Saavedra era un Sr. Cervantes, provinciano también y víctima de políticos charlatanes y sin entrañas.

Ambos, después de algunos cumplimientos, continuaron lanzando diatribas á la nación, y en un todo conformes pasaron la tarde juntos y luego el día siguiente. Desde entonces fueron amigos cada vez más íntimos y verdaderos, que se comunicaban sus impresiones siempre deplorables y que se vengaban maldiciendo de los hombres y de las cosas habidas y por haber en toda la Península ibérica.

III

Cierto día entró Saavedra en casa de su amigo echando chispas por los ojos.

—¿Qué sucede?—le preguntó Cervantes muy inquieto.

—Sucede que necesito matar á un hombre y quiero que me apadrines.

—Matar á un hombre!... Cálmate por favor y hablemos...

—¡Oh! Cuando sepas lo ocurrido no me aconsejarás tener calma, sino ser inexorable!

—Difícil me parece, querido. Pero en fin, ¿con quién debes batirte?

—Con un francés á quien no conozco.

—¿Y en qué te ha agraviado? Sin duda alguna mujer y los celos te ciegan... ¡bah!

—¡No hay tal mujer!—gritó Saavedra furioso.

—Entonces... ¿ha atacado á tu honra?

—¡Mucho peor!

—¡Cómo! ¿Te ha levantado la mano?

—¡Aun más que eso!—rugió Saavedra temblando de ira.

—¡Me asustas!... ¿Qué te ha hecho ese francés?

—Nada, pero ha dicho con desprecio, con cinismo y burla delante de mí, estas palabras:

—¿Qué palabras dijo?—balbuceó Cervantes en el colmo de la ansiedad.

—Dijo: «España es un país de bárbaros!»

—¡Ah, miserable! ¡Ah, canalla!... ¡Entonces mátao sin compasión.

Así son y así razonan, porque Dios quiere, todos los hombres que nacen en la patria de Cervantes y Saavedra.

PEDRO DE NOVO COLSON.

A VUELA PLUMA

Se atribuye á algunos ministros la afirmación de que no es posible continuar la guerra porque carecemos de escuadra.

¿Dónde nos dejan, pues, la de reserva que manda el almirante Cámara, de la que dijo el Sr. Auñón que tenía tanto poder ofensivo como la de Cervera.

¿De Cervera hemos dicho? ¡Desgraciados de nosotros, pues precisamente por esto, porque los barcos de Cámara se parecen á los de Cervera, es por lo que podemos decir que carecemos de escuadra!

No es que no nos queden barcos llamados de combate. El «Pelayo», el «Carlos V», el «Victoria», tres destroyers, varios torpederos y además el «Cardenal Cisneros», el «Princesa de Asturias», el «Alfonso XIII» y el «Leopanto», son buques disponibles ó próximos á estarlo mediante un poco de actividad.

Lo que hay es—las cosas han de decirse claramente—que no tenemos ya confianza en dichos barcos, porque tememos que resulten inofensivos y combustibles como los que perdimos en Santiago de Cuba.

Lo cual es infinitamente peor que no tener escuadra.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Gobernador civil de la provincia D. Roman Vega.

Sus primeros actos dicen mucho en favor de su honradez y caballerosidad, marcando desde luego un proceder dignísimo que contrasta con el de su antecesor.

Censuramos en el Sr. Aguado cuanto nos pareció digno de censura y alabamos lo poco que fué digno de loa; por eso con igual independencia y con idéntica justicia, al dar la bienvenida al Sr. Vega, nos complacemos en felicitarle y lo haremos con mayor gusto si, como esperamos, en la esfera administrativa y política sigue los rumbos que marcan su rectitud contra el juego y otras corruptelas tan del gusto de su antecesor.

La asamblea suprema de la asociación internacional para socorros á heridos en campaña, ha pasado un oficio al presidente de la Cruz roja de Tarragona para que en vista de la gravedad de las circunstancias y de la amenaza del futuro bombardeo á los puertos españoles por los yanquis, se organice inmediatamente el servicio de la ambulancia de la Cruz roja en Tarragona.

El Juez de instrucción de este partido cita, llama y emplaza á un tal Julio, apodado Sacramento, relojero ambulante.

El día 25 del corriente, fecha de la claurura de la FERIA-Concurso Agrícola, de Barcelona celebrará la repartición de premios á los expositores permanentes y á cuantos los han merecido en los diversos Concursos especiales efectuados.

Ha fallecido en esta ciudad el Rdo. D. Mateo Ausachs, beneficiado de la Catedral y cura párroco que fué de Mora de Ebro.

R. I. P.

El fracaso, que de tal puede calificarse el resultado de la corrida patriótica celebrada anteayer en el circo taurino de Tarragona, por lo que respecta á los rendimientos metálicos que se obtuvieron, nos ha hecho desistir de publicar la acostumbrada revista; limitándonos á trazar un ligero resumen de la misma.

Presidió el gobernador civil, acompañado del militar y del alcalde de aquella ciudad.

«Minuto» mal en su primer toro y regular en su segundo y tercero.

«El Algabeño», que durante toda

la tarde se mostró trabajador, lucióndose con el capote, superior con la muleta y hecho todo un maestro al herir, tributándosele una verdadera ovación en el último toro, al que despachó de un soberbio volapié, después de una faena breve y magistral.

De los picaderos sobresalieron Badiola y Alvarez, siendo llevado á la enfermería Fortuna.

Los banderilleros, bien

El ganado, por lo general, noble y voluntarioso, si bien de escaso poder.

La presidencia, asesorada por el público.

El servicio de plaza, detestable.

Entrada... ¡3.500 personas!

Tan pronto el nuevo gobernador civil tomó posesión de su cargo, se nos asegura que dió las más enérgicas órdenes al inspector de vigilancia para que cesaran en sus tareas las timbas que, según se dice, venían funcionando en la capital y su provincia.

Digna de aplauso es la conducta del señor Román Vega, esperando que perseverará en tan plausible actitud.

El número que «Blanco y Negro» publica esta semana, es notable por sus notas de información y por el mérito de sus originales artísticos y literarios.

Hé aquí un resumen de dicho número: «Buscando fondo», portada por Mendez Bringa; «Los soldados del Lord», artículo de Chaves con dibujos de Estevan; «El carbón y la guerra», artículo ilustrado por Huertas; «La marina de ayer», por Ginés de Pasamonte; «Página artística», por García y Ramos; «El viaje de la segunda escuadra»; «Un combate en el río Zapote», por Alcázar; «La familia de Augusti», (grupo fotográfico); Curiosísimas fotografías de las defensas de Santiago de Cuba y retratos de los generales Vara de Rey, Toral, Nario, Pareja y coronel Escario; «Cronica madrileña», por José de Roure, y «Nota cómica», por Xaudaró.

De venta en la librería de D. Arturo Voltes.

Recomendamos á los agentes de la autoridad, que sean aficionados á las exhibiciones naturalistas, se den una vueltecita, al caer de la tarde, por la orilla del Ebro y sitio denominado el pou, donde, además de recrear la vista, podrán ejercer algún acto de caridad recogiendo algunos pequeñuelos y amonestando á bastantes grandullones que, en el más primitivo de los trajes, toman tranquilamente el baño con escándalo de las muchas personas que á dicha hora transitan por aquel sitio. Se ha enterado usted... D. Vicente?... Pues duro con los últimos y una buena multa á los padres de los primeros por su abandono.

La Compañía de los Ferrocarriles de Barcelona á Tarragona y Francia, facilitará á los trabajadores que deseen repatriarse, billetes á cuarta parte de su precio, hasta el día 16 de Agosto próximo.

Han habido en nuestra ciudad algunos casos de difteria. De desear fuera que la Junta de Sanidad y la Alcaldía tomaran las precauciones debidas para que no se propagara este terrible azote de la infancia.

El próximo domingo, 17, á las ocho de la noche, se verificará públicamente el sorteo de la rifa patriótica, en el local donde se hallaba instalada la Tómbola de la calle den Carbó.

Los últimos billetes se espandan en la mercería de D. Arturo Mestre, donde se hallan expuestos los objetos, en la de D. Sebastian Tudó, en el comercio de D. Antonio Tort y en las librerías de esta ciudad.

Según un colega madrileño, se va generalizando mucho la idea de que el Sr. Diaz Moreu, con parte de la dotación del «Colón», desembarcó después de embarrancar, internándose en la manigua. Los que sostienen como muy probable esta versión, esperan noticias del comandante de dicho buque cuando pueda llegar á un poblado.

Hemos recibido el anuncio oficial de la línea de ferro-carriles del Norte para el servicio especial de viajeros durante la temporada de baños á la Ampolla. Esta será, como los demás años, de 20 de Julio á 20 de Agosto ambos inclusive, y los billetes de ida y vuelta serán: de Tortosa á Ampolla y regreso, en 2.ª clase, 1'65 pesetas, y en 3.ª, 1'10. Desde Amposta, 1'65 pesetas, y 0'55, respectivamente.

El servicio se efectuará á la ida por el tren mixto núm. 725, que saldrá de Tortosa á las 3'35 tarde y de Amposta á las 4'11 de la misma, y el regreso por los trenes que salen de Ampolla á las 6'41 tarde y 9'00 noche, para llegar á Tortosa á las 7'57 tarde y 9'55 noche respectivamente.

Los billetes solo serán valederos para el día de su expedición.

Los viajeros que adquieran su billete en Ampolla podrán utilizar, para trasladarse á Tortosa ó Amposta, el tren mixto núm. 722, que sale de aquella estación á las 11'03 de la mañana.

No tendrán derecho los viajeros á llevar más equipaje que un bulto á la mano, con la ropa necesaria para el baño, cuyo bulto podrán depositar en los furgones del tren, si lo tienen por conveniente, pero sin responsabilidad alguna por parte de la Compañía.

La Delegación de Hacienda de esta provincia hace público el párrafo 3.º del art. 28 de la ley de 28 de Julio último que deja libres de las responsabilidades que hubiesen incurrido á los contribuyentes que declaren su verdadera riqueza contributiva dentro de los seis meses siguientes á la promulgación de la ley y concediendo igual beneficio á los que habiendo firmado las hojas evaluatorias, tengan reclamaciones pendientes de resolución.

Ayer, al medio día, un carro atestado de broza chocó contra el toldo de una tienda de la calle de la Lonja, causando en el mismo algunos desperfectos.

El carretero fué detenido por el cabo de municipales D. Juan Benjaiges.

Ha quedado prohibida la importación en Francia por las Aduanas de Hendaya y Cerbère de toda clase de ganados. Las grandes reme-

sas que desde hace dos meses pasaban la frontera, quedarán detenidas en Irun y Port-Bou.

Un niño de corta edad que ayer mañana subió al estribo de una tartana, quedó pendiente del mismo, siendo arrastrado largo trecho por el vehículo, sin que afortunadamente resultase con otras lesiones que ligeros rasguños en ambas rodillas.

Y volvemos á lo de ayer. ¿No habría medio de obligar á los padres á tener recogidos á sus hijos, librándoles así de los múltiples peligros á que les expone su punible abandono?

Asunto es éste que debiera ocupar un tanto la atención de nuestras autoridades.

Zapatillas para verano

Zapatería de Moreso.

La Sociedad Económica de Málaga insiste en pedir la libre producción del tabaco, y parece que ahora trabaja por que se dirija una circular á los principales Ayuntamientos de la región andaluza suplicándoles recurran al Gobierno en solicitud de que se conceda el libre cultivo de la planta en la forma que viene pidiendo hace años, creyendo que á sus gestiones se unirán las de todo el elemento que se ocupa de las labores agrícolas. Según nuestras noticias se cuenta ya para la propaganda con valiosos elementos dentro y fuera de Málaga.

El domingo próximo, 17 de los corrientes, dará una conferencia el ingeniero director de la Granja experimental de Barcelona, D. Hermenegildo Gorria, disertando acerca del tema: «El algodón, el tabaco y el azúcar en la Península, su cultivo y resultados.» La conferencia será ilustrada con la presentación de muestras de azúcar, algodón y tabaco procedentes de plantaciones existentes en nuestro país.

CONFITERIA

DE

JUAN BERTOMEU

Calle de la Rosa, 3

El propietario de este establecimiento, avisa al público, que estará cerrado las tardes de los días festivos, á partir del domingo 17 del corriente, hasta el 31 de Agosto próximo.



ENFERMEDADES

DE

Ojos, oído, nariz y garganta

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de las granulaciones pronta y sin dolor.

Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ CUCALA.

Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

TORTOSA

Cambios, 3, (vulgo calle del Puente) Se admiten igualados.

REGISTRO CIVIL

DIA 11

Nacimientos.—Ninguno.

Defunciones.—Teresa Subirats y Blanch.—Cármén Sabaté Salvadó.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

12 Junio de 1898.

A bordo del «Texas»

El corresponsal del periódico «The Sun», á bordo del acorazado «Texas», relata los siguientes episodios allí ocurridos durante el combate naval.

El capitán del buque, Mr. Phillips y otros varios oficiales del acorazado, acababan de abandonar el puente cuando una granada española estalló sobre éste, causando varios destrozos.

Los disparos de los cañones de doce pulgadas producían á bordo terribles efectos.

El buque se estremecía á cada disparo, como si experimentara el efecto de un choque. Los objetos frágiles saltaban en pedazos.

Los sirvientes de los cañones eran arrojados violentamente contra el suelo. Uno de los artilleros fué lanzado, dando volteretas, por una de las escotillas.

La lucha con los destroyers se desarrolló de la manera siguiente:

Los barcos caminaban detrás de los cruceros; al ser descubiertos dióse á bordo del «Texas» la orden de concentrar sobre ellos toda la artillería de tiro rápido.

Un instante después caía sobre los destroyers una lluvia de proyectiles. Uno de éstos alcanzó al primer destructor, penetrando hasta sus calderas, que estallaron con espantosa detonación. Poco después echaba á pique el «Glocester» al otro destructor.

Un proyectil del «Texas» produjo violenta explosión á bordo de un crucero español. Al observarlo los tripulantes del «Texas» prorrumpieron en hurras.

El capitán Mr. Phillips dijo:

«Callad, acordaos que en ese buque hay muchos infelices que mueren en cumplimiento de su deber.»

Al quedar destruido el último buque español, la música del «Oregon» entonó el himno *Scar Sdandlet Vaner*.

Situación de los emigrados

Se calculan en 20.000 las personas que salieron de Santiago, aprovechando la tregua que se acordó con este objeto.

Los que se han marchado y carecen de viveres son alimentados por los norteamericanos.

Los refugiados en el Caney están pasando horrible crisis de hambre por la escasez de viveres; es imposible atender al sustento de todos.

La comisión de la Cruz Roja acude solícita donde son necesarios sus cui-

dados, pero carece de recursos bastantes para satisfacer todas las necesidades.

Muchas señoras ricas han muerto por no encontrar viveres en ninguno de los puntos donde se han refugiado.

De la escuadra destruida

Se dice también que el teniente de navio, señor Manjón, ha teleografiado desde la playa del Este de Santiago, manifestando que los tenientes de navio D. Germán Gualvey y D. José Pozo se encuentran ilesos, lo mismo que el capitán de infantería de marina D. Federico Mastuazo, los alféreces de navio D. Carlos Moler, don Román Manjón, D. Mariano Monsarrio, y D. Alberto Monjón, además de la marinería del «Vizcaya».

La lista oficial de los muertos y prisioneros de la escuadra del almirante Cervera la recibirá el ministro de Estado, por haberse tramitado este asunto por la via diplomática.

Comentarios de la prensa

La prensa de Madrid hace amargas reflexiones con motivo de los telegramas de Cuba.

Dicen los periódicos que el enemigo rechazó las proposiciones honorosas de capitulación de Santiago de Cuba, y el ejército, aquel ejército sufrido rompe el combate y obliga á los norteamericanos á que abandonen aquella trinchera avanzada.

¿No es un dolor, y un dolor inmenso, se preguntan, que este ejército se halle en el trance supremo sin los elementos de vida que hasta sólo por caridad se le deben?

Ahora que está destruida la escuadra, cuando ha podido hacerse el enemigo dueño del mar, se mandan 80.000 raciones para aprovisionar la plaza.

El general Blanco, en mes y medio, no tuvo tiempo suficiente para más.

¡Pobres soldados, que luchan hasta morir en medio de la miseria! La patria tiene puestos en ellos sus ojos.

Si España no ha muerto, ella sabrá resarcirlos.

Lo que dice «El Correo»

El periódico *El Correo*, refiriéndose á las noticias publicadas por los periódicos sobre declaraciones atribuidas al almirante Cervera, que habia recibido orden cerrada del Gobierno de la salida de la escuadra de Santiago de Cuba, dice:

«Ciertamente, entre sucumbir la escuadra encerrada en la bahía ó perecer en un combate frente al enemigo, al Gobierno pareció preferible lo segundo.

»Pero, según informes autorizados, ni el Gobierno, ni el general Blanco, dieron estas órdenes cerradas que se suponen, sino que dejaron al arbitrio del almirante Cervera salir en las circunstancias que estimase más favorables, sin darle plazo alguno.»

En un interview con el corresponsal de *The Herald*, el almirante Cervera ha dicho que debió su salvación á su hijo, puesto que se arrojó al mar, de donde fué extraído por su hijo.

Dice que al saltar á tierra, los rebeldes dispararon contra él, pero fue-

ron ahuyentados por los yankees, y á ello debió la vida.

Manifestó también que sobre el puente del «Infanta María Teresa» cayó una granda, que mató á 18 tripulantes.

Respecto del teniente Hobson, dijo que se honró haciendo prisionero á un hombre tan valiente.

Añade que antes de la catástrofe envió al general Linares un refuerzo de 2.000 hombres en previsión de que los yankees atacasen en masa.

Está comprobado que el crucero «Cristóbal Colón» carecía de cañones de grueso calibre.

Destino de los prisioneros

Se ha ordenado al comandante del trasatlántico norteamericano *Saint Louis* que desembarque los prisioneros españoles en Filadelfia-Island, de los cuales serán conducidos á Anapolis los oficiales y á Portsmouth los heridos.

El almirante Cervera y su Estado Mayor serán puestos en libertad bajo su palabra y conducidos á España.

LIBRERIA, PAPELERIA
objetos de escritorio é imprenta

DE LAS

HERMANAS HEREDERAS

DE

L. Bernis

6, Obispo Aznar, 6

antes Plaza Nueva

TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

PRECIOS MÓDICOS

6, Obispo Aznar, 6

AVISO A LOS PINTORES

En la calle Petritchol, num. 4, tienda, se espenden los papeles pintados para decorar habitaciones á precios de fábrica, desde 20 céntimos de peseta rollo en adelante.

Ventas al por mayor, 10 rollos, techo y colgadura, 2 mármoles, arrimaderos, fajas y 1 de cenefa.

Encontrarán al propio tiempo un gran surtido en asuntos religiosos de glacier para decorar cristales.

Petritchol, num. 4—BARCELONA

Pagos al contado

Papelería, Librería
Centro de Suscripciones

DE

JOSÉ M.^a BERNIS

Puente de Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Oficial barbero

Se necesita uno á todo estar en la peluquería de D. Francisco Tomás. Pasaje Franquet.

Fábrica de contadores para gas

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremimientos desaparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico toílete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprad sin visitar antes dicho establecimiento.

—Angel—

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confeitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

Fábrica de contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

sistema ARASA

PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA Y ESTRANJERO
CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica: Genoveses. esquina, Despuig, TORTOSA



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATES JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

¡QUERREIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSURAS
ANGEL, 9 TORTOSA
M. CLEMENTE
 LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojeria de